

Le Mot du Président

Chers amis,

Notre belle cathédrale est de plus en plus lumineuse grâce aux travaux de nettoyage des parties extérieures. Après une période de craintes devant déboucher sur l'arrêt des travaux par les services de l'Etat de nouveaux programmes de travaux certes moins prestigieux mais tout aussi visibles se sont réalisés. En cette fin d'année 2010 la chapelle Saint Saulve a été définitivement remise en état. Cette chapelle respandit de toutes ses dorures et sa restauration a été l'occasion de retrouver l'investissement extraordinaire réalisé à la fin du 12^{ème} siècle par des donateurs certainement prestigieux pour rappeler un épisode fameux de la vie de la relique de Saint Firmin Martyr. Le salut du chef du Christ au passage de la relique de Saint Firmin Martyr que venait de redécouvrir notre évêque Saint Saulve confirmait la valeur historique de Firmin comme notre premier évêque et de sa relique encore présente aujourd'hui dans divers lieux de l'édifice.

Ces différents sujets montrent donc que l'Etat assume ses responsabilités, que bien sûr l'Evêché et la Commission d'Art Sacré ne pourraient pas assurer aujourd'hui, comme cela était le cas lorsque pendant des siècles le Chapitre de la cathédrale avait géré notre patrimoine. Les chanoines étaient donataires et donateurs d'une grande partie des programmes iconographiques qui ont permis de modifier au cours des siècles l'aspect général de cet édifice insigne. A côté d'eux on retrouve des rois et des reines, mais aussi des évêques, des nobles et de grands bourgeois.

Notre association contrairement aux associations d'Amis de cathédrales anglicanes ne joue pas le rôle de leueur majeur de fonds, et nous découvrons dans le cadre de notre Fédération (FASAC) nationale que nous réalisons une large diversité d'actions nécessaires à la vie patrimoniale. La FASAC regroupe aujourd'hui douze cathédrales, les deux dernières entrées sont Châlons en Champagne et Périgueux. C'est un grand plaisir pour nous de découvrir leurs actions et d'envisager des réalisations en commun. Les Amis de la cathédrale de Reims vont en 2011 coordonner le 8^{ème} centenaire de la cathédrale de Reims.

Pour tout ce qui concerne nos actions dans la cathédrale notre interlocuteur est Dominique Marie Dupré recteur. Les domaines de collaboration sont nombreux et son intérêt pour le patrimoine dans son ensemble est gage d'une efficacité optimale.

Nos actions habituelles ont perduré en 2010 : l'accueil pendant la période d'été, l'organisation de deux voyages à Troyes au printemps et dans le Ponthieu en automne, sept conférences sur des sujets aussi divers que le Talmud, les églises en silex ou Calvin.

Nous avons accompagné la paroisse dans plusieurs projets d'investissements tels qu'une plaquette de présentation de nos vitraux, l'achat d'un aspirateur pour l'entretien et surtout la remise en état du tableau de Ste Ulphe et St Domicé donné par la famille du peintre Jean de Francqueville avant la deuxième guerre mondiale à la paroisse et qui avait besoin d'une restauration.

Cette restauration a été l'occasion d'une collaboration entre le propriétaire du tableau, la famille du donateur, l'Assemblée Nationale à la demande d'Olivier Jardé député d'Amiens et notre association qui a pu coordonner les actions de tous. L'enveloppe financière de l'ordre de 7000€ a été répartie entre le département et notre association et montre l'exemple d'un dossier patrimonial de dimension moyenne à la mesure d'autres dossiers que nous pourrions accompagner ou coordonner.

Nous pensons dans le cadre des diverses actions réalisées depuis quelques années apporter à nos adhérents ce qu'ils peuvent attendre de nous. Le nombre de ces adhérents est en croissance régulière et nous pouvons nous appuyer sur un groupe de bénévoles actifs et présents. L'action de tous ces bénévoles doit être ici remerciée, car sans eux nous ne pourrions rien faire d'efficace.

Le bulletin annuel 2011

Je me permets maintenant de vous présenter ce bulletin annuel 2011. Il a un format comparable à celui de 2010 et nous espérons qu'il vous plaira.

La place dédiée aux conférences 2010 s'est réduite ; nous avons souhaité réaliser deux conférences ouvertes sur d'autres univers religieux : l'une tournée vers le Talmud par le rabbin Laurent Berros la seconde sur la présence de Calvin en Picardie. 2010 a été l'année Calvin et nous avons pu découvrir grâce au professeur Olivier Millet aussi bien dans sa conférence que dans son article dans ce bulletin l'impact de Noyon dans toute la vie intellectuelle, économique et religieuse de Jean Calvin.

Trois autres articles ont rappelé nos actions : le court texte du professeur Hubert Le Bourdellès sur la dévotion européenne au saint de Cornouailles St Josse, la présentation rapide de l'architecture en silex du professeur Jean Roger Wattez et ensuite la présentation par Jacqueline Jacquand des très beaux vitraux modernes réalisés peu avant sa mort par Alfred Manessier (1911-1993) dans l'église du Saint Sépulture d'Abbeville.

Trois autres articles aborderont les relations entre Amiens, les processions médiévales et les reliques. Les deux premiers concerneront les relations entre la cathédrale d'Amiens et l'abbaye de Corbie. Faisant suite à l'article tiré de la thèse de Laurent Morelle publié dans notre bulletin 2010, celui-ci a bien voulu nous rédiger un article de niveau universitaire sur les relations entre les évêques d'Amiens et les abbés de Corbie jusqu'à la fin du 11^{ème} siècle. Un article traite de l'Indict d'Amiens et Corbie ; il s'agissait d'une rencontre médiévale des populations d'Amiens et de Corbie autour des reliques présentes dans la cathédrale d'Amiens et à l'abbaye de Corbie.

Le troisième nous présente la transcription du manuscrit original du chanoine Villeman du rituel et des notes concernant la procession de la relique de St Honoré le dimanche dans l'octave de l'Ascension. Deux documents sont repris sur la même côte Ms 14 des Archives diocésaines déposées aux Archives Départementales de la Somme. Ce manuscrit dit manuscrit Villeman a rassemblé et mis en forme sous l'intitulé « Essay de cérémonial pour la Sainte Eglise d'Amiens » de nombreuses fiches rédigées par le chanoine Villeman concernant la première moitié de l'année liturgique à partir des archives du chapitre.

Le dernier article de notre bulletin 2011 a pu être publié grâce à l'autorisation d'un professeur de l'Université de Paderborn (Allemagne) de la dernière des conférences que le professeur Bernhard Lang a donné à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes sous l'intitulé *Le Temple : culte-culture-héritage*. Cette conférence nommée « *Ceci est mon corps* » *Le sacrifice privé et l'origine de l'eucharistie* nous permet de faire le lien entre le Temple des temps les plus anciens de la Bible, la vision des divers sacrifices qu'en avait le Judaïsme et ces différentes composantes à l'époque du Christ. Dans notre bulletin précédent le père Jacky Marsaux avait abordé *La fonction symbolique de l'autel au cours de l'histoire*, le développement proposé par Bernhard Lang va lui plutôt nous proposer une hypothèse sur les racines sacrificielles de l'eucharistie.

Nous espérons que la diversité des sujets et des rédacteurs vous conviendra, et nous vous souhaitons une bonne lecture de ce bulletin.

L'année 2011 permettra à nos bénévoles de vous proposer des activités qui vous intéresseront et ceci en particulier en collaboration avec le propriétaire de l'édifice et avec le diocèse et le recteur.

Cordialement

Le président
Bernard Verhille